

## Se sigue avanzando en el Ebro, donde se cogen posiciones muy importantes

### EDITORIALES

POR EL BUEN CAMINO

Nuestro entrañable colega "El Castellano" de Burgos hace, en su número de hoy unas consideraciones sobre el momento comunista español en Europa, que queremos trasladar, con gusto, a nuestros editoriales. Dice así:

"Resuelto el pleito de Checoslovaquia, hay que abordar otros muchos, entre los que ocupa por su importancia capital un lugar preeminente la guerra española.

La URSS puso el pie en parte del territorio hispano, con las siniestras intenciones que nadie ignora. Ello constituye un peligro inmenso para la paz y a la hora de ahora Francia e Inglaterra se tienen que haber dado cuenta de que es urgente poner término a esta situación anormal.

La política internacional parece derivar por este cauce. Ya se habla hoy, extraoficialmente claro está, de una próxima entrevista de Chamberlain y Mussolini para tratar del problema hispano y de las relaciones italo-inglesas.

Europa está amenazada por el comunismo. El ensayo de España, por otra parte, es una lección como para escarmentar en cabeza ajena. Nadie tampoco ignora en el extranjero —Francia es testigo abomado— lo que pueden dar de sí y están dando al presente los Frentes Populares.

Esta tesis será, pues, pie forzoso para las negociaciones. Y es de sentido común que así sea. O se quiere la paz lealmente o no. En este último extremo huelgan las conversaciones, pero como, por fortuna, el buen sentido se ha impuesto, es lógico esperar que el problema español entre por buen camino, con la consiguiente garantía para todos.

Como dudar, pues, que los hombres responsables soslayan la discusión sobre tema tan importante? El tumor maligno del comunismo no español es menester arrancarlo de cuajo. Rusia no tiene por qué mezclarse en la vida de los demás pueblos, sobre todo cuando su programa tiende a la desintegración de los Estados para servir únicamente los intereses de Israel."

#### GANAR CORAZONES

El Caudillo ha hablado, el día de su Santo, a las enfermeras españolas.

Ayer publicamos sus palabras, llenas de un espíritu cristianísimo y de una certera visión política del momento.

Quisieramos que sus frases llegasen a todos los pliegues de la zona roja, rebosantes del horrible "humanitarismo" deoj.

Quisieramos que también se me ditasen, a la continua, en nuestra zona.

Porque señalan nuestra fundamental táctica política y cristiana de hoy, y marcan la gran tarea que para mañana nos aguarda en las sementeras de la patria.

Dijo el Generalísimo a las enfermeras:

"Yo tengo por segura la salvación de España cuando contemplo hasta qué punto vuestro instinto maternal os lleva a todos los sacrificios, y por igual auxiliar a un comunista que pudo asesinar a vuestro padre o a vuestro hermano que a un soldado de vuestras heroicas divisiones. Para mañana, cuenta España con vosotros. Yo reclamo vuestra colaboración porque sé que es precisa. Espero de ella la misma seriedad cuando no tengamos que ganar la tierra a los rojos, pero el emprender la conquista de su corazón para Dios y para España."

Así habló el Caudillo.

¡Qué magnífica lección y qué enjundioso programa de reconstrucción nacional! Aquella nuestra Reina a Doña Margarita, la que, como un ángel de la caridad, recorrió los hospitales de guerra sufriendo con ellos, igual, a liberales que a carlistas entendiendo así la gran labor de acercamiento espiritual y de caridad en la guerra.

Reconoce el Generalísimo la gran tarea de pacificación espiritual de España y de atracción urgente que nos corresponde hacer para hacer realmente a España una y grande. Eso no se con-

signe con ametralladoras ni con decretos ni con fórmulas políticas. Ya lo dijo Mella: "A las sociedades no las salvan ni los grandes sabios, ni los grandes guerreros ni los grandes políticos; a las sociedades sólo las han salvado y las salvarán los grandes santos." Los grandes santos, y los que, como ellos, practiquen las grandes virtudes del sacrificio y del amor.

¡Qué grande labor de atracción nos aguarda! Ni el gregarismo multitudinario, ni la persecución sistemática, sino la tarea de la verdad y de la caridad que lleguen a todas —¡a todas!— las latitudes espirituales, como esos pañecillos calientes que nuestros bravos aviadores dejan caer, aun con su peligro, a los barrios soviéticos de Barcelona y de Madrid.

Pregúntese cada cual, qué labor de proselitismo, de atracción, de reconquista de corazones ha hecho; y dedíquese con prisa a esta tarea primordial que es la más patriótica que hoy y mañana han de incumbirnos.

#### LA TRASCENDENCIA DEL FRACASO DE MOSCÚ

Francia despeja su situación política.

Daladier obtiene plenos poderes de las Cámaras y la votación obtenida a su favor es un golpe asestado en la cabeza de la III Internacional personificada en el "front populaire".

Las relaciones diplomáticas de este país con su vecina, la nación italiana, estaban interrumpidas y como estancadas. Existía entre ambos Gobiernos tirantez de relaciones. Después de la proclamación del Imperio Italo-Etíope, París y el "frente popular" francés no quisieron su reconocimiento y para ello dejaron de nombrar su embajador en Roma.

Hoy las relaciones entre Italia y Francia han entrado en una nueva fase en la que la comprensión ha hecho virar a sus hombres de Gobierno. París enviará a Roma un embajador y otro tanto hará Italia respecto a Francia.

Con ello el eje Roma-Berlín cobra nuevos valores y su prestigio en el mundo de las diplomacias se consagra.

Todo ello significa un avance en la política de paz y un retroceso en las aviesas maquinaciones de la U. R. S. S.

Entre tanto Benes, el segundo presidente de la República checoslovaca, adlátere y colaborador fiel de su fundador el judío Masaryk, ha dejado el Poder.

Era lo que procedía. Ya no le quedaba nada por hacer, y quien en los días aciagos de la postguerra dedicaba todas sus malas artes, aprendizadas en tatures masónicas, a destrozar a la nación austro-húngara y a crear un "Estado sobre el papel", que andando el tiempo, y a sus veinte años, había de ser, si la Providencia no hubiera tenido de su mano a cuatro hombres de Estado, la chispa que había de prender el polvorín de Europa, no tenía otro remedio que desaparecer para otra vez acudir cerca de sus "Hermanos" del mandil y perderse en las sinuosidades de una "logia".

Benes ha salido de la política, pero mientras exista seguirá su trabajo en pro de la intriga y el enredo del internacionalismo que amigalla. Quien destruyó pueblos y dividió naciones no puede resignarse a morir y a acabar de la forma que lo ha hecho.

¡Atención al disco rojo!

Mientras las aves agoreras huyen, el signo de la paz extiende sus alas.

El secretario técnico del Comité de No Intervención, Mister Hemming, visitará la España Nacional.

Su presencia tiene una gran y trascendental importancia.

Parece que impera la buena voluntad entre los hombres y que éstos se proponen trabajar en pro de la paz.

Nosotros nos congratulamos de ello, pero siempre hemos creído que la verdadera paz sólo puede venir a España con el triunfo de Franco y de sus armas y con la derrota de Moscú.

Si existe buena voluntad, habrá paz.

### Con el consentimiento del Gobierno Nacional se trasladará a España el secretario del Comité de No Intervención

#### Y en breve plazo se pondrá en contacto con los centros competentes de Burgos

Burgos.—El Gobierno Nacional Español, accediendo al requerimiento que le ha sido formulado por la agencia de Su Majestad Británica, en nombre del Reino Unido, de Alemania, de Francia, de Italia y Portugal, ha dado su consentimiento para la visita al territorio Nacional del señor Hemming, secretario técnico del Comité de No Intervención, que, en consecuencia, se trasladará a Burgos para ponerse en contacto con los centros

competentes dentro de breve plazo.

Londres.—El secretario del Comité de No Intervención, M. Hom-

ming, marcha mañana sábado a España.

Lleva la misión de aclarar ciertos puntos, tanto en Burgos como en Barcelona, acerca de la retirada de voluntarios extranjeros.

La sangre de los mártires carlistas no fué estérilmente derramada.

Ella mantiene en nuestras masas el amor a los principios de nuestra bandera.

#### Panorama internacional

PARIS: Bonet invita a Goering.

ROMA: Cuarta entrevista Ciano - Perth.

LONDRES: Victoria de Chamberlain.

PRAGA: Sustitución de Benes, agente de Moscú.

MOSCU: Prosigue la depuración.

JERUSALEN: Represalias británicas.

Paris.—El presidente del Consejo de Ministros francés ha informado al Gobierno de su opinión de su país al Mariscal Goering para que haga una visita oficial.

La noticia ha sido acogida con gran satisfacción en los círculos políticos.

Paris.—El presidente del Consejo de Ministros francés, monsieur Daladier, ha hecho ayer algunas declaraciones a la Prensa sobre la cuestión de las medidas extraordinarias que ha de adoptar el Gobierno para conseguir el resurgimiento económico del país.

He obtenido los plenos poderes del Parlamento—ha dicho—, para sanear las finanzas y acelerar el resurgimiento del país. Pocas horas después ha comenzado la lluvia de pronósticos y falsas noticias, a cual más absurdas.

Todos dan informaciones, para demostrar que están bien informados.

He de decir que estoy dispuesto a poner fin a esto. Y si es preciso no he de dudar en aplicar severas sanciones, y tomar las medidas necesarias.

Pesan sobre mí pesadas responsabilidades y me parece que no es mucho pedir que se me deje trabajar en calma y en silencio.

Dentro de algunos días espero poder dar noticias de las medidas adoptadas a este respecto.

Mientras tanto, ruego a los franceses que no presten ningún crédito a los proyectos que se digan han sido elaborados por el Gobierno.

Espero que todos, esperarán estas decisiones con la misma calma con que han soportado los acontecimientos.

Londres.—En el momento en que Chamberlain se levantó para salir de la Cámara todos los diputados ministeriales, puestos en pie, le hicieron objeto de una gran ovación.

Londres.—Los médicos han aconsejado a Chamberlain que se tome un descanso. En vista de esto el Primer Ministro y su esposa salieron anoche para Escocia, donde pasarán una temporada.

Londres.—El Consejo municipal ha ofrecido a Chamberlain el título de hijo adoptivo por sus esfuerzos en favor de la paz. El Ayuntamiento londinense también votó 2.000 guineas para los refugiados de Checoslovaquia.

Londres.—Ayer tuvo lugar la cuarta y última sesión de este

período extraordinario de la Cámara inglesa, que ha sido cerrada, hasta el primero de noviembre.

Los diputados han aprobado después de una votación todas las propuestas de la Cámara hasta el primero de noviembre; con nianza al Gobierno en su política internacional. También se ha sacado a votación la cuestión de la enmienda presentada por los laboristas, que ha sido derrotada.

He aquí las cifras: Aplazamiento de las sesiones, aprobado por 313 votos contra 150.

Confianza al Gobierno en su política internacional, aprobada por 366 votos contra 144.

Enmienda laborista derrotada por 309 votos contra 150.

Roma.—El Embajador inglés en Roma, Lord Perth, ha sido recibido ayer mañana por el ministro de Relaciones Exteriores, Conde Ciano, con el que ha celebrado una larga entrevista.

Esta es la cuarta que celebran los dos diplomáticos y de ella no se tiene todavía referencia oficial.

Se dice sin embargo en los medios bien informados que se ha desarrollado en términos de gran cordialidad y se ha tratado el asunto español.

Estos días pasados el diplomático británico había hecho las visitas al palacio Chigi por propia iniciativa, pero hoy se afirma que lo ha hecho obedeciendo instrucciones concretas de su gobierno.

Se afirmaba ayer tarde en los círculos bien informados que el gobierno inglés quería precisar algunos puntos de su política futura en la cuestión mediterránea antes de la celebración del Gran Consejo de Fascismo que ha tenido lugar ayer noche.

Jerusalén.—Las tropas británi-

cas han efectuado registros y numerosas detenciones de árabes en Tiberíades. Como medida de represalias contra los últimos graves incidentes han sido destruidos en diversos sitios numerosas poblaciones árabes y campamentos beduinos.

Tokio.—Según informaciones japonesas llegadas del Frente de China, el cuerpo de desembarco que, en unión del ejército de tierra, ha atacado recientemente Man Chan, continúa su avance en las regiones montañosas situadas al sur del río Amarillo, habiendo llegado a la línea férrea, entre Yur Quan y Makiquan.

Varsovia.—El "Express Potanny" escribe ayer que la dimisión del señor Benes ha sido la consecuencia natural de su bancarota. Había hecho de Checoslovaquia un punto avanzado del bolcheviquismo en Europa, y su dimisión significa la transformación radical de la República checoslovaca, que después de solucionados en su totalidad los problemas de nacionalidad, puede mantener buenas relaciones con Polonia.

Belgrado.—El diario "Vreme" publica noticias de Praga diciendo que considera como probable sucesor de Bernes en la presidencia de la República al presidente del partido agrario señor Betand. Tampoco sería imposible—según esas noticias— que el sucesor del presidente dimisionario fuera una persona científica o un general.

Español: Piensa que si tú satisfaces tu necesidad de esparcimiento en cines y cafés, el soldado en la trinchera y en el hospital sólo tiene el libro como amigo.

"Los Misioneros extranjeros diseminados por el mundo entero son hoy 14.239; los sacerdotes indígenas ascienden a 6.973; los seminaristas de los Seminarios mayores y menores son 15.979; los Hermanos, extranjeros e indígenas, 10.055; 55.349 las Hermanas, indígenas y extranjeras; y 163.430 los catequistas y los maestros. Como véis, se trata de un ejército de 236.025 paladines del Evargelio que combaten en las remotas trincheras de la fe, con tantísimo valor como tenacidad y a menudo enrojeciendo con su propia sangre las santas trincheras. Este pasmoso y admirable ejército del amor cristiano está empeñado en una vasta y compleja organización de obras, instituciones e iniciativas: iglesias, capillas, universidades, escuelas, hospitales, dispensarios, leproserías, imprentas, periódicos, etc. Y estos soldados de Cristo os tienen las manos, esperando y rogando que el domingo dedicado a las Misiones les proporcionéis los medios que necesitan para vivir y para trabajar y con las oraciones atraiga sobre sus obras las bendiciones de Dios."

### Parte oficial de guerra del Cuartel General

Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 6 de octubre de 1938:

En el sector del Ebro ha proseguido el avance de nuestras tropas, que, venciendo la resistencia enemiga, han ocupado muy importantes posiciones.

Después contraatacaron los rojos, que fueron totalmente rechazados, dejando en nuestro poder varios centenares de cadáveres, unos 200 prisioneros y abundante material.

#### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En la noche del 4 al 5 fué bombardeada una fábrica de material de guerra al Sur de Barcelona.

Ayer se bombardearon los objetivos militares del puerto de Mahón, los del de Barcelona, en el que fueron alcanzados los muelles y fué derribado un avión de caza rojo, y los del puerto de Valencia, provocando grandes incendios.

Salamanca, 6 de octubre de 1938. III Año Triunfal.—De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### Jefatura Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N-S

En uso de las atribuciones que me confieren los Estatutos de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N-S., he dispuesto cese en el cargo de Jefe Local del Valle de Aramayona el que hasta ahora venía desempeñando DON FERNANDO BEITIA ALTUBE.

Lo que hago público para general conocimiento.

Por Dios, por España y por la Revolución Nacional-Sindicalista.

Vitoria, 7 de octubre de 1938. III Año Triunfal.—El Jefe Provincial accidental, José María de Aresti (firmado).

#### Loed y propagad PENSAMIENTO ALAVES.

### 125.000 cajetillas de tabaco sobre las I-f-neas catalanas y 1.045 panes sobre Alicante

Burgos.—La Aviación Nacional arrojó 125.000 cajetillas de tabaco sobre las líneas enemigas del frente catalán.

Perpignan.—Según noticias de Barcelona la Aviación Nacional arrojó ayer sobre la capital catalana varias toneladas de pan blanco, produciendo gran satisfacción en algunos sectores de la población y siendo causa de que se hayan expresado en favor de Franco.

Las autoridades anunciaron que serán detenidos todos aquellos que comenten estos hechos satisfactoriamente ya que se les considerará como espías del enemigo.

Paris.—Comunican de Barcelona que ayer mañana se celebró una entrevista entre Alvarez del Vayo y los delegados del comité de ayuda a la España roja en París.

El comisario rojo prometió resolver inmediatamente lo tratado en la reunión.

La ayuda de las delegaciones norteamericanas se ha iniciado con las primeras remesas de tri-

### Atención a las sectas Cuatro libros franceses contra la masonería

Paris.—A los tres folletos franceses de orientación antimasonónica: «La francmaçonnerie, voilà l'ennemi» (4,50 frs.), «La ligne des Droits de l'homme, filiale maçonnique» (5,50 frs.) y «La francmaçonnerie est ses mythes» (2,50 frs.), M. H. Coustou directeur de la O. P. N., Oficina de Propaganda Nacional, calle Cardenal Mercier, núm. 5, París ha lanzado un folleto que recopila, bien presentados, los textos pontificios, bulas y encíclicas, condenatorios de las sectas masonónicas.

Se ha creído doblemente necesaria esta divulgación en Francia al ver el redoblado esfuerzo con que, después de un reposo de algunos años, se apresta la masonería a renovar sus maniobras contra la Iglesia.

EL TIEMPO PASA SIN DARSE CUENTA... Compra cuanto antes un billete para la LOTERIA DE LA CRUZ ROJA, del 11 de Octubre, destinada a la Lucha Antituberculosa y otras calamidades

### Ante el Día de las Misiones

#### Mensaje radiofónico de S. E. Mans. Constantini

Radio Vaticano transmitirá el sábado 22 de octubre el mensaje preparativo del Día Universal de Misiones.

Como Secretario de la Sacratísima Congregación de Propaganda Fide y Presidente General de la Obra Pontificia de la Propagación de la Fe, Monseñor Constantini expondrá el orden del día en todo el mundo católico para la gran jornada misionera del siguiente domingo día 23.

El mensaje será radiado por la emisora Vaticana y la EIAR en ocho idiomas sucesivamente.

La emisión en lengua española será el sábado 22, a las nueve de la noche, hora italiana, con onda 49,75, k. c. 6.030.

go, pero esta ayuda es insuficiente para poder remediar en su totalidad la carencia de víveres.

Ayer mañana se celebró, con carácter extraordinario, una reunión de los ministros rojos de Agricultura, Hacienda y Economía con objeto de buscar una solución al grave problema del abastecimiento.

Burgos.—El día 10 del corriente se verá en Barcelona la causa contra el coronel Villalba por la pérdida de Málaga, ante la sala sexta del Tribunal Supremo rojo.

Paris.—Comunican de Alicante que ayer mañana, a las once y cuarto, cinco aviones nacionales y tres hidros han arrojado 1.045 panes sobre la ciudad levantina envueltos en hojas de propaganda nacionalista.

El Municipio alicantino ha hecho un llamamiento al pueblo, rogándole que no coma ese pan.

Tokio.—El ministro plenipotenciario de España, señor Méndez Vigo, nombrado recientemente por el Generalísimo, ha presentado sus cartas credenciales al Emperador del Japón.



# VITORIA ALAVIA

Por los Ministerios

## Los maestros españoles, rumbo a Italia

### Cómo ha quedado estructurada la expedición

Maestros a Italia

En la visita que hicieron los periodistas al Ministerio de Educación pudieron tener noticias detalladas de la estructura de la expedición del Magisterio que ha marchado a Italia.

Don Romualdo de Toledo comunica telegráficamente de Sevilla estos detalles: A la cabeza de la expedición marcha el excelentísimo señor académico don Antonio Ballesteros, como jefe de la misma don Antonio Bermejo, director del Instituto de La Coruña, el profesor de Música don José María Behovide, el médico don José Bosch Marín, como secretario la señorita Concepción Aralén, periodistas Argos y Carballo, este último encargado del servicio de Prensa; el grupo de inspectores normalistas va dirigido por don Alfonso Iniesta; el de maestros por don Mariano Santos y el de maestras por doña Clementina Naverán. Los maestros forman cuatro grupos o equipos de 25 cada uno dirigidos por el inspector don José María Azpeurrúa, D. Olimpo Arize y don José Muntana, por la inspectora doña Carmen Isern, doña María Cruz Rubio, doña María Millán del Vaj y doña Francisca Montilla.

El programa en grandes líneas es: Primer mes los maestros en la Parnesina y las maestras en la Academia Fascista de Orvieto; el segundo mes estará destinado a visitar los establecimientos de enseñanza de la Nueva Italia.

Del viaje del Magisterio a Italia

Después de los actos celebrados en la Universidad de Sevilla y en los cuales el Cónsul de Italia hizo resaltar el intenso sufrimiento del pueblo español contra el comunismo por lo que merece la admiración de todos los pueblos civilizados y de Italia en primer lugar y del profundo discurso del Ministro de Educación Nacional en que hizo resaltar la significación honda que tiene este viaje en el camino de las relaciones Hispano-Italianas cada vez más estrechas como lo prueba las enseñanzas de italiano establecidas en el nuevo plan de Segunda Enseñanza, indica a los expedicionarios la grave responsabilidad que contraen al llevar camisa azul y boina roja, con las cuales cayeron tantos óptimos españoles en defensa de la civilización universal; el señor Toledo habló dando instrucciones.

Ayer mañana, embarcaron los expedicionarios, bajo la dirección del señor Ballesteros, Catedrático de la Universidad de Madrid, en Gibraltar, siendo despedidos a bordo por el jefe de Primera Enseñanza y por don Antonio Quintana, Secretario Nacional de Educación de Falange Española Tradicionalista y de las JONS en representación del señor Ministro.

**Coñacs CABALLERO DECANO MILENARIO**

Comentarios locales

## En defensa del arbolado

I

Una de las atenciones a que con mayor ahínco dedicamos pobres actividades es a cuanto se relaciona con la economía maderera, a la que tantos artículos vengo dedicando, siempre bajo una base que en mí constituye terca cerrilidad: la de que, por nada del mundo, se tire ningún árbol, pero ninguno.

A tal extremo se ha llegado en el afán de su destrucción, como si fueran los mayores enemigos de la humanidad en lugar de ser uno de sus más grandes benefactores, que el Gobierno de la Nación se ha creído en la imprescindible necesidad de intervenir, según pudieran verlo los lectores de este periódico en el número del miércoles 5, en el que se reproducían parte del preámbulo y del articulado del Decreto que aquel mismo día apareció en el «Boletín Oficial del Estado», que lleva fecha del 24 de septiembre, dictado por el Excmo. señor don Francisco Franco a propuesta del Ministro de Agricultura, don Raimundo Fernández Cuesta.

He de insistir acerca de él, ampliando a aquel extracto, porque creo que entre las bien orientadas y necesarias disposiciones que vienen emanando de los que a su cargo tienen la salvaguarda de los intereses de la España liberada, merece puesto destacado el que va a ocupar mi atención, por diputarlo como verdadero acierto y recio valdador al desbarajuste que en esta materia se ha venido tolerando hasta ahora, siempre a base de destrucción, pues aunque la llamada «Fiesta del Arbol» tiene en nuestra patria carácter obligatorio, se celebra—cuando se celebra—a gusto y criterio de las autoridades, que la llevan a cabo o la dejan en suspenso, mientras que la «contrafiesta» no ha fallado nunca... hasta ahora, en que va a ser más difícil su desvolvemento con las características que la hacen odiosa, sin tener en cuenta,—y esto no lo digo yo, sino el Gobierno por boca de los señores Franco y Fernández Cuesta,—que es valor que unas generaciones deben transmitir a las siguientes, si no las quiere que la economía nacional sufra hondamente por circunstancias pasajeras.

«No se trata, pues, de impedir la administración y disfrute de fincas arboladas por sus propietarios, sino de inspeccionar las cortas y evitar aprovechamientos abusivos que puedan socavar una riqueza que, aparte de su utilidad individual, tiene un marcado aspecto de interés social, cuya protección y tutela no puede abandonar el nuevo Estado».

Muy bien. Pero todavía contiene el referido Decreto algo mejor, que iré desmenuzando, por su gran trascendencia y porque es una lección soberbia para los enemigos declarados del árbol, que pueden ya despedirse de su manía.

Un pobre diablo

## Información religiosa

Santoral

Sábado, 8.—Santos Brígida, viuda; el Anciano Simeón; Evodio, obispo; Pedro, Néstor, Demetrio, Lorenza, Reparada, Benedicta, vírgenes, mártires; Pelagia la Penitente.

Santa Brígida, fundadora

Era hija de los príncipes reales de Suecia, Birgerio y Sigrida.

Desde su niñez, fué favorecida del Cielo con visiones y revelaciones.

Según costumbre de la época, su padre dióla en matrimonio al príncipe de Neveia concediéndole Dios cuatro hijos y cuatro hijas, cuya educación y virtud revelaban la santidad de la piadosa princesa santa Brígida.

Pero no solo a los hijos, sino a su propio esposo llevó a una vida perfecta decidiéndole a ingresar en un Monasterio del Cister, después de una peregrinación que los dos esposos hicieron a Santiago de Galicia.

Santa Brígida fundó en Wastun un Monasterio de religiosas a quienes dió constituciones llenas de espíritu de Dios.

El año 1373 y en los brazos de su hija Santa Catalina subió a ver a Dios, no sin antes como después de su muerte hacer al mundo numerosos milagros.

Indulgencias

La Estación al Santísimo Sacramento es una visita al Santísimo, expuesto o reservado, rezando seis Padrenuestros, Ave María y Glorias, uno de ellos por las intenciones de Su Santidad.

Según la Colección auténtica de Indulgencias (1938) se ganan por rezarla diez años de indulgencias cada vez; y una plenaria a la semana rezándola todos los días y con la condición de confesión y comunión acostumbrada.

## Programas de las emisiones que dará mañana R. R. 6

Emisión de la mañana: 9.00.—Apertura. Primer Boletín informativo.

9.30.—Himnos y cierre. Emisión de sobremesa: 13.00.—Apertura. Segundo Boletín Informativo.

13.30.—Música variada. 13.45.—Tercer Boletín Informativo.

14.15.—Música de concierto. La Gioconda (Poncielli).

La Forza del Destino (Verdi). La Campanella (Paganini).

30 variaciones Goldberg (Bach).

La Condensación de Fausto (Berlicz), Marcha húngara. Sansón y Dalila (Saint Saens) Bacanal.

14.30.—Retransmisión de Radio Nacional.

15.00.—Himnos y cierre. Emisión de la tarde: 18.00.—Música variada. Emisión dedicada a los heridos y enfermos hospitalizados en esta capital.

19.00.—«Emisión Europa» en francés e inglés.

19.15.—Himnos y cierre. Emisión de la noche: 21.00.—Apertura. Música variada.

21.45.—Música variada. 22.30.—Retransmisión de Radio Nacional.

23.30.—Música de concierto. Nocturnos (Chopin).

La Walkiria (Wagner). Sinfonía número 7 de Beethoven.

24.00.—Himnos y cierre.

## Deportivo Alavés

### Asamblea general extraordinaria

Mañana sábado a las siete de la tarde en primera convocatoria y a las siete y media en segunda, se celebrará una Asamblea General extraordinaria, en el reservado del «Deportivo Bar» cedido gratuitamente por su propietario para esta y otras reuniones deportivas. A la citada Asamblea pueden acudir cuantos aficionados lo deseen sean o no Socios.

Los asuntos a tratar serán según el siguiente:

ORDEN DEL DIA

1.º Lectura del Acta anterior.

2.º Lectura de la Memoria-exposición de la gestión en la pasada temporada de la actual Junta Directiva.

3.º Proposiciones de nuevas cuotas y condiciones de los Socios.

4.º Renovación o ampliación de cargos directivos.

5.º Proposiciones generales que tiendan a mejorar el aspecto deportivo de la Sociedad.

La Junta Directiva.

## Delegación de Orden Público de la Provincia de Alava

Siendo insuficiente el control que se realiza de la población flotante de la capital con los partes que diariamente dan los hoteles y pensiones y observando que en casas particulares se alojan individuos y familias sin el debido control, he dispuesto:

Se abra un libro registro en la Comisaría de Investigación y Vigilancia de esta capital, en el cual quedan obligados a inscribirse todos los que habiten en casas particulares, sin ser vecinos de Vitoria y permanezcan por espacio superior a cinco días, debiendo de señalar al inscribirse el tiempo que tienen pensado residir.

Del incumplimiento de lo ordenado y falta de inscripción, será responsable el cabeza de familia del piso correspondiente.

Quedan exceptuados de inscribirse, los militares, cuyo control se realiza por el Gobierno Militar de esta Plaza.

La presente orden, empezará a regir, el día CINCO DE OCTUBRE PROXIMO.

Lo que se hace público, para conocimiento y exacto cumplimiento.

Vitoria, 30 de septiembre de 1938.—III Año Triunfal.—El Delegado de Orden Público.

temas y medio pensionistas. Si alguien que no pertenezca al Apostolado desea dar su nombre, hágalo con la seguridad de que será atendida su petición.

PRIMER ANIVERSARIO DEL JOVEN

**Don Mateo Fraile Caballero**

Alférez del Batallón de Flandes n.º 5

Murió por Dios y por la Patria en el frente de Asturias, el día 7 de octubre de 1937

R. I. P.

Sus afligidos padres don Juan y doña Julia; hermanos don Eduardo y don Enrique; hermana política doña Pilar Mues; tíos, primos y demás parientes,

Suplican a Vd. le encomiende a Dios en sus oraciones, por lo que le quedarán eternamente agradecidos.

Todas las misas que se celebren en la Parroquia de San Miguel, mañana, día 8, serán aplicadas por el descanso eterno del alma del finado.

Vitoria, 7 de octubre de 1938.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

**NUEVO COLEGIO**

Mannel Iradier, 36.

PRIMERA ENSEÑANZA

Sección NIÑAS: Como en cursos anteriores.

Sección NIÑOS: Doble sesión mañana y tarde.

Fecha inicial de curso: Primer día de septiembre.

ACADEMIA GARIBAY

SEGUNDA ENSEÑANZA

schillerato Maestros

Comercio

Fecha inicial: Primer día de octubre

**Dr. Parra Solache**

OCULISTA

Florida, 24.—Teléfono 1735

VITORIA

OPTICA MEDICA

Dato, 33.—Teléfono 1753

VITORIA

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas

Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvímetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

**GRAN FRONTON HOTEL**

Restaurant.—Vitoria.

Teléfonos:

Central, 1400; Anexo, 1426.

**Policarpo Palacios**

Almacén de Ultramarinos

Teléfono 1421

Venta de

**Coñac Tradicionalista**

y

**Coñac Requeté**

El mejor jabón, LAGARTO

**Oficina Técnica Jurídica**

Certificaciones penales, gestiones, etcétera.

Burgos: S. Pastor, 18. Apartado 92.

Vitoria: Prado, 6. Apartado 51

Santander, Blanca, 8. Apartado 120.

Bilbao: Sr. Payás.—Elcano, 23

**AQUARIO**

BARR

DATO, 8 VITORIA

**OXIGENO - ELECTRODOS**

Navarro, Santa María, 9.

Médicos, Cirujanos, Farmacéuticos, Químicos, Veterinarios, Cuerpos Auxiliares de Sanidad

Una lectura básica. Una Revista Semanal Técnica y Profesional de las Ciencias Médicas.

52 Números, 2.000 páginas de lectura: 90 PESETAS.

Suscríbase hoy mismo.

Director: J. I. Cortero.

**Librería Linacero**

Teléfono 1846.

Apartado de Correos, 41.

**Dr. MARISCAL**

Especialista

Oídos - Nariz - Garganta

Dato, 24 - 2.º dcha.

**DR. LORENTE BUESA**

Oculista

Postas, 25, principal, izqda.

VITORIA

**Zapatillas paño**

Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abrias

**Hipólito e Hijos**

Los que más barato venden

Portal del Rey, 21.—Comercio, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

**Cafés insalados LA BRASILEIRA**

**L. IZAGA**

MEDICO

del Sanatorio Psiquiátrico de Santa Agueda.

Enfermedades del sistema nervioso.

Consulta: San Antonio, 28, 2.º

**Caja Provincial de Ahorros y Préstamos de Alava**

COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Fundada y garantizada por la Excm. Diputación

Abre Cuentas Corrientes a la Vista y Libretas de Ahorro de todas clases a los tipos máximos autorizados.

Funciona bajo el Protectorado del Gobierno.

Organiza y administra Montepíos y Mutualidades.

Tiene en estudio y en vías de próxima implantación el Seguro de Enfermedad.

Tiene establecido el Crédito Agrícola sobre trigo y el suministro de maquinaria a los labradores.

Se halla a su cargo la administración de los Seguros Sociales.

Destina una gran parte de sus utilidades a realizar obras sociales y el resto a reforzar sus fondos de garantía.

Oficinas: Plaza de España, 13 y 14.

**Pañería Bazar Sastrería**

**Casa Ibarra**

Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. Especialidad en toda clase de uniformes

Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1

Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 6 Plaza de España, 29

TELEFONO 1330

**MADERAS**

**Rafael Retana**

VITORIA

Teléfono 1934

**Academia Vadillo**

Fundada en 1915.—Olagübel, 2.—Teléfono, 2158.

Cursos prácticos de Contabilidad, particular y de Empresas.—Preparación para oposiciones Bancarias.—Enseñanza individual GARANTIZADA.

CALCULO MERCANTIL, MECANOGRAFIA, TAQUIGRAFIA, FRANCES, BACHILLERATO Y ALEMAN

**A Z P I A Z U HNOS.**

MUEBLES

VITORIA

Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería

SAN PRUDENCIO, 23 y 25.



Amigos de la España Nacional

"L'Action Catholique" de Canadá recoge las primeras impresiones de Monseñor Antoniutti sobre el conflicto español

La descristianización sistemática roja.-El entusiasmo religioso de la España Nacional.-Un calidísimo elogio de Franco.-Los milicianos de Cristo.-Propaganda en el extranjero

"Occident", el bimensual francocastellano, extracta unas declaraciones. Las hizo Mons. Antoniutti, representante que fue de la Santa Sede en España; y actualmente Nuncio en el Canadá, al periódico canadiense "L'Action Catholique".

"Traigo de España—ha dicho el joven Prelado—las impresiones más dulces y más agradables. Y doy gracias a Dios por haberme permitido habitar en España durante una fase tan solemne de su historia, habiendo podido vivir, casi un año, en medio del pueblo español, tan bueno y tan noble; en cuyos dolores he tomado parte tan activa, así como en sus esperanzas y en sus victorias cristianas.

Pero mi más dulce emoción es, quizá, la que conservo de haber hecho volver a su patria 14.000 niños, después de afrontar dificultades cuya exacta naturaleza no será convenientemente apreciada más que en un próximo porvenir.

14.000 niños!, comenta el diario canadiense. He ahí, en efecto, una obra altamente meritoria, y si la modestia ha impedido al Prelado detallar el precio de tales esfuerzos, es preciso que nuestros lectores sepan que los agentes de Moscú han hecho todo lo que les fue posible, tanto en Inglaterra como en España y en otros sitios aún, para que fuesen enviados y mantenidos en países comunistas esos pequeños que hacían falta a toda costa convertir al comunismo.

Pero continuemos el relato del curso de esta entrevista en que Mons. Antoniutti llegó a pronunciar sobre el estado de las regiones reconquistadas por Franco. Su testimonio añadido a tantos otros, no hace más que confirmar lo que se sabe sobre la descristianización sistemática—por la destrucción primero, la destrucción de iglesias después y el asesinato de sus ministros—que se han propuesto los rojos en todos los territorios en su poder, aunque para fines de propaganda en ciertos países, se esfuerzan cada vez más en hacer creer que, lejos de perseguir a la religión, la favorecen.

Mons. Antoniutti, que ha visto por sí mismo, el contraste que ofrecen la zona roja y la España nacional, no se expresa con rodeos:

—Yo he visto—afirma—todas las regiones liberadas; las provincias de Guipúzcoa, Vizcaya, Santander, Asturias, Aragón, zonas de las regiones catalana y valenciana, recientemente reconquistadas, como he visto el Alcázar de Toledo, Teruel y Belchite, monumentos de un heroísmo que me ha conmovido profundamente. Pero cuando mis lágrimas han corrido con más amargura ha sido ante las iglesias devastadas y los cementerios profanados. Una de las impresiones más desoladoras de estas visitas fue, por ejemplo, la que hice al campamento de Barbastro, por referirme sólo a mis peregrinaciones por tierras aragonesas. Allí, si busqué en vano los restos del Obispo martirizado, me fué dado al menos besar con la más piadosa veneración el fragmento de madera sobre el que treinta religiosas de las Hijas de María, habían grabado palabras de perdón, antes de salir para el mar-

tirio. No olvidaré nunca el horror que me causó la vista de los despojos mortales de los pobres monjas de Belchite, brutalmente profanadas y exhibidas en el patio mismo de su convento destruido. Lo que consuela un poco en tales horrores, es contemplar el entusiasmo indiscutible en las ciudades liberadas, donde se vuelve a alzar la Cruz, como el símbolo de la Redención y de la alegría cristiana. La piedad profunda de los habitantes, en sincera adhesión a sus Pastores, se dan libre curso.

¿Citaré la acogida que me fué dispensada en Castellón de la Plana al día siguiente de su liberación? Sorprendida la multitud por una visita que estaba tan lejos de esperar, los hombres besaban con indecible fervor y lágrimas mi anillo y mi cruz pectoral. Muchos besaban hasta mis vestiduras. Y de acuerdo con las órdenes del Santo Padre, por mi gestión se han erigido la gran cruz de Vinaroz, cuya liberación tuvo lugar el Viernes Santo, 15 de abril, y la de Belchite".

¿Cómo leer tales líneas sin experimentar una viva emoción? Aquí admitiendo que por las necesidades de la guerra las tropas nacionalistas hayan cometido algunos excesos se explican por su impaciencia febril en acabar con un adversario que no cesa de amontonar víctimas, de acrecentar devastaciones y de desencadenar una guerra universal, con la que él piensa que le sería posible sacar su partida del juego. Nadie podrá borrar de su pasivo esos crímenes que se llaman asesinatos premeditados, de inocentes, violación, sin otra razón que un sádico furor, de cadáveres, irracional profanación de cementerios, laceración o mutilación de obras artísticas mundiales, incendio de iglesias, pillaje de comunidades religiosas, violación y saqueo de domicilios particulares.

Anuncios telegráficos

PAGO AL CONTADO En metálico, sellos de Correos o giro postal.

PIANO vertical semi-nuevo. Se vende en Pintorería, 86 (talleres)

SE ALQUILAN garages en buenas condiciones. Razón, Olagübel, 18, segundo.

PERDIDA de un paraguas de señora en el Nuevo Teatro. Entregando en esta Administración gratificarán.

FABRICAS CEMENTO. MINAS. CANTERAS.—Véndese, en junto o separado, instalación completa producir guijo, compuesta dos trituradoras modernas marca S acreditadas, criba de mayor a menor 7 por 1 metros, unos 800 metros carril de 10 kgs. y vagones metálicos, todo seminuevo. Escribir: Apartado 277. Bilbao.

SE DESEA piano-pianola o piano. Informes en esta Administración.

CAMARERA se necesita en el Gran Hotel (antes Francia), Dato, 39.

"Librería Cervantes"

Acabamos de recibir nueva remesa de libros nuevos de actualidad. A Madrid 682. de Juan Ignacio Lusa de Tena. Las Crónicas de "El Tibib Arrumi" — Primera, segunda y tercera. La Epopopeya del Alcázar. Poesía de José María Pemán. Evangelio de la Nueva España, de Eugenio Fernández, S. J. Los Fugitivos. Manolo, de Francisco de Cossío, y otras varias. LOS NOVELISTAS. Una novela cada semana, de las mejores firmas. BIBLIOTECA "ROCIO". Relatos - Novelas - Aventuras, las mejores y más seleccionadas novelas y el precio más económico. La última a la venta es la XXIII. "Con las mismas armas", por G. de Velly. Material escolar y objetos de escritorio. DATO, 30 — Teléfono 1372 — III Año Triunfal.

etcétera. Todo eso no tiene otra explicación que el odio satánico de los neo-marxistas bolcheviques contra-Dios, sus iglesias, su clero, sus órdenes religiosas, en una palabra: contra todo lo que reviste un carácter sagrado.

No terminamos este extracto sin citar lo que el delegado apostólico del Canadá piensa de Franco.

—En mi misión de caridad y de amor he procurado siempre interpretar los sentimientos paternales de Su Santidad, que sigue con los sentimientos de un profundo afecto los dolorosos acontecimientos de España. Y salgo de España lleno de admiración hacia el jefe del Estado. Estoy firmemente convencido de que este país de España, dirigido por un hombre providencial, que es también el generalísimo de un Ejército de héroes, justamente llamados los milicianos de Cristo, encontrará pronto su grandeza y su esplendor tradicionales. Y me siento muy feliz de que mi

misión haya podido contribuir al renacimiento de la usanza tradicional en las relaciones entre la Santa Sede y la Nación católica.

"L'Action Catholique" canadiense no se ha visto exenta de críticas malévolas como otras hojas de otros países, que siguen sus direcciones espirituales y por lo que se refiere a la guerra de España defienden la parte de Franco. A ella, como a ellos, pedidícos que pretendían acaparar el auténtico catolicismo, no cesan de reprochar una actitud que estiman ellos contraria al espíritu del verdadero cristianismo, tal como lo entienden por ejemplo en Francia los "presbíteros" laicos como los Maritain, los Mauriac y otros apóstoles menores. ¿Qué dirían esas gentes de un testimonio como el que acabamos de transcribir? ¿Negarían su autenticidad? ¿Destacarían sus errores? Bien se guardarán de hacerlo. Preferirán ignorarlo, y como el negro del coronel "continuarán".

Disposiciones oficiales

Nombramientos de jueces de Primera Instancia

El "Boletín Oficial del Estado" de hoy, publica entre otras las siguientes órdenes:

Ministerio de Justicia.—Orden nombrando Juez de Primera Instancia de Negreira a don Manuel Sarmiento Suárez.

Otra id. id. id. de Alcalá la Real a don Francisco Juan Cabello.

Otra id. id. id. de San Martín de Valdegiglesias a don Miguel Suja Yera.

Otra id. id. id. de Toledo a don Gaspar Fernández Lomana y Barbáchano.

Otra id. id. id. de Sepúlveda a don Pedro Luis Sanz Redondo.

Otra id. id. id. de La Bañeza a don Francisco Casas y Ruiz del Arbol.

Otra id. id. id. de Borja a don Rafael Guerrero Gisbert.

Otra id. id. id. de La Rambla a don Antonio Esteva Pérez.

Otra id. id. id. de Utrera a don Juan Such Martín.

Otra id. id. id. de Las Palmas a don Dionisio Bombín Nieto.

Otra id. id. id. de Gijón, número 2, a don Antonio Córdoba del Olmo.

Otra id. id. id. de Llorosán a don José Sotillo Rubio.

Otra id. id. id. de Olvera a don Fernando Wilhelmi Castro.

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

Otra id. id. id. de Alcántara a don...

EN FRANCA MEJORIA...

Comentarios en broma a las cosas serias. - ¡Traición, traición! - «¡No comerás...!»

Decididamente, toda la zona roja se encuentra en franca mejoría. Llamamos toda la zona roja a los cabecillas que, bajo las apariencias de Gobierno "legítimo" de Barcelona, se empeñan en sostener con estas los cuerpos famélicos de sus milicianos que sufren, padecen y mueren una muerte lenta, entre dos paredes.

La pared de las balas. Y la pared del hambre. Pues esa zona roja, de un rojo subido, rayando en el violeta—se encuentra en franca mejoría, según el dictamen de los mejores médicos que entienden en esta clase de males de orden político.

Los síntomas son estos: Todo el pueblo aplaude y corrobora el triunfo de Daladier y Chamberlain.

Se inicia una política de saludable amistad entre Alemania e Inglaterra, y entre Roma y París.

Benes "se va". Rusia se alarma y decide la reunión de su Consejo en el Kremlin.

Alemania ocupa triunfalmente, sin sangre, el territorio sudete. Y en Barcelona se quejan de... mala postura.

Decididamente, estos síntomas son signos de franca mejoría. Damos la más efusiva enhorabuena a los "honorables" políticos de Barcelona y Valencia.

Porque, en realidad, la cosa no era para ponerse así. Una cosa es que en la zona roja hubiera hambre. Pero no tanta como para que se obrara de nuevo el milagro del maná y lluviera del cielo el mejor pan que en la zona roja se ha conocido.

Había hambre; pero tanta, tanta... Tan poca hambre había que el bueno de Miaja se ha atrevido a rechazar amablemente el banquete, diciendo que no... los come porque pueden contener microbios los susodichos panecillos.

Parecía que iba a decir, que no los necesitaba. Pues no. Dice que, no los puede comer por temor a un envenenamiento. Aunque se muera de hambre.

Porque, dicho sea de paso, todos los grandes hombres han tenido cierta propensión a morir envenenados. ¿Quiénes les asegura a ustedes, que Miaja no es un gran hombre...?

Hace bien en temer un envenenamiento. Claro que las pobres gentes de las eternas colas madrilenas, como no son grandes, han recogido el panecillo, sin temor a envenenamientos. ¡Si se conocerán ya todos en la zona roja!

El banquete celeste, les ha sorprendido, además, en una temporada de absoluto ayuno. Las noticias de orden internacional se han seguido en la zona roja con la natural ansiedad.

Mientras cuatro hombres—cuatro hombres!—se reúnan en Munich para salvar a Europa, los vascos de Barcelona y Valencia suspiraban por el conflicto y levantaban un rumor violento de voces y gritos que callara la deliberación de Munich, Pero... O estos estaban muy bajos, o Munich está muy alto. Porque Munich ha celebrado sus deliberaciones sin sentir el griterío de los de aquí.

Y cuando ha terminado todo lo de allá, los de aquí han ahuecado la voz, han temblado un poquito, han disimulado su miedo y han dicho:

"El Partido de los trabajadores no puede ocultar al proletariado la gravedad del momento presente, originado por los últimos acontecimientos internacionales..."

¡Claro que no pueden ocultar la gravedad del momento!

EL DOCTOR ANTONIO G. TAPIA, de Madrid, Especialista en garganta, nariz y oídos. Ha trasladado su consulta a Postas, 23, entresuelo derecha.

JULIAN BAJO JOYERIA BULOJERIA PLATERIA Dato, 8 VITORIA

El Corresponsal

Repasen ustedes los síntomas del primer párrafo y se darán ustedes perfecta cuenta del escalofrío que ha tenido que correr por el cuerpo de Doña Democracia Universal al enterarse de la receta...

Y el Partido del proletariado ha levantado más su voz, se ha estirado la americana mugrienta y acercándose a Daladier y a Chamberlain les ha dicho con la voz más aguardentosa que guardaba:

"¡Traidores, traidores!" Hoy, para no ser traidores al "proletariado", Daladier y Chamberlain debían haber provocado el conflicto europeo.

De acción Católica

Un libro interesante

Durante el dominio rojo separatista de la zona norte de nuestra provincia le tocó hallarse en ella a un docto profesor del Metropolitan de Zaragoza, periodista expertísimo y director de los Círculos de Estudios de la capital aragonesa. Era el doctor don Leandro Aina Naval.

Buen amigo de nuestra tierra en cuyo pueblecito de Azoaga de Aramayona pasa con sus deudos los veranos, el doctor Aina Naval aprovechó el de 1936 para compendiar en un tomo sus experiencias de los círculos de estudios, bien cimentadas en sus sólidos conocimientos teológicos y bien adobadas e iluminadas constantemente con una erudición y

amenidad periodística y bibliográfica que constituyen uno de los mayores atractivos de su libro, libro que, con el título "Teoría y Práctica de los Círculos de Estudios" y con un oportuno prólogo del Marqués de Guadalquivir, acaba de ver la luz ahora en Zaragoza y ya está de venta, a módico precio, en todas las librerías.

La nueva paz consagrada con una Iglesia monumental

Una carta del Arzobispo de Milán

Milán.—Con fecha del 2 de octubre, solemnidad de la Virgen de las Victorias, en una carta episcopal el Cardenal Arzobispo Schuster, después de haber constatado que a las horas de angustia para toda Europa había seguido una aurora de paz, escribe: "Los hombres han sido también en esta circunstancia los instrumentos de la Divina Providencia e Italia está orgullosa de que su Duce haya llevado a Munich una contribución decisiva para la paz mundial". Después de señalar el carácter eminentemente religioso y cristiano de la restauración pública de la "Ara Pacis Augustae" por obra del Régimen mientras todo el mundo se preparaba a la guerra, la carta pastoral hace notar que la Divina Providencia disponía los humanos acontecimientos de manera que la restauración "Ara Pacis" no fuese desmentida por los hechos.

El Cardenal Arzobispo anuncia seguidamente haber recibido múltiples e instancias para que se consagra esta nueva paz de la cual el Duce ha sido providencial instrumento, con una iglesia monumental dedicada a la Virgen "Regia Pacis Augustae" y haciendo de público interés el deseo de los ciudadanos, invita a estos a colaborar en la obra.

La pastoral concluye diciendo que cuando el Cardenal haya recibido todas las adhesiones a esta nueva obra de religión, de arte y de patriotismo, será nombrada una comisión ejecutiva especial para la creación del templo y acaba invocando sobre todos los fieles la gracia de la divina bendición.

Felicitemos a nuestro buen amigo el Dr. D. Leandro Aina Naval y le auguramos un gran éxito con su obra llegada ahora a las librerías vitorianas.

Entermedades de la piel y venéreas

Doctor Fernández de la Portilla

Especialista de Madrid Olagübel, 2. — De doce a una. Teléfono 1687.

LUIS PANGUA Especialidad en toda clase de bocadillos Florida, esquina Arca

BAR ALCAZAR Claramente marcados DATO, 4 VITORIA

URQUIOLA OCULISTA Calle DATO, 8, 1.ª. Aoba.



**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
 España: Un mes ... Ptas. 2,75  
 Un año ... " 33,00  
 Extranjero: Un año ... " 68,00  
 Repúblicas América: Convenio postal: Un año ... " 43,00

# PENAMIENTO ALAVE

Vitoria, 7 de octubre de 1938

TELEFONO, 12-34

**ANUNCIOS DE REGRACION**  
**TARIFA**  
 Hasta cinco palabras ... Ptas. 1,00  
 Cada palabra de aumento ... " 0,10  
 CONSULTE ANUNCIOS CON TARIFA REDUCIDA

## Ayer se reunió el Gran Consejo Fascista

### Que felicitó a Mussolini y tomó diversos acuerdos importantes

Ha continuado hoy la ocupación de la cuarta zona sudete

Roma.—Se ha reunido el Gran Consejo Fascista bajo la presidencia del Duce. Después de la reunión, se facilitó una nota dando relación de lo tratado en el Consejo. El Gran Consejo Fascista, estudiando el momento político actual en el orden internacional, hizo suya la política seguida por Mussolini, a quien felicitó por el magnífico éxito alcanzado para la paz de Europa sobre las bases de una recta justicia entre los pueblos.

El Gran Consejo Fascista, se percató que, en estos momentos, el principal elemento disolvente contra la política fascista, está encarnado en los judíos. De ellos arrancan todas las tentativas contra el régimen fascista, y después de la supresión de la Masonería, los judíos son los principales enemigos del orden y de la paz de los pueblos. El Gran Consejo Fascista, ha tomado varios acuerdos relacionados con este tema de la influencia judía y la pureza de la raza. Sobre este tema, se ha acordado que todo matrimonio de italianos e italianas con extranjeros de cualquier nación tendrá que ser autorizado por el Ministerio del Interior. Se ha estudiado después la medida que hay que adoptar contra los judíos inmigrados a Italia. Todos los judíos extranjeros que hayan pasado de sesenta y cinco años, o hayan contraído matrimonio con italianos, podrán vivir en Italia. Se prohíben terminantemente toda clase de coacciones para hacerlos apostatar de sus creencias y se permite, como hasta ahora, el libre ejercicio de su Religión. Ningún judío podrá tener industrias en las que se hallen colocadas más de cien personas.

Terminó el Consejo, acordando reunirse de nuevo hoy viernes a las diez de la noche.

Berlín.—Ayer mañana, a las ocho, se ha iniciado la marcha de las tropas que han de ocupar la cuarta región sudete de acuerdo con lo tratado en Munich. Las tropas han sido recibidas por todos los habitantes de la zona sudete con gran entusiasmo y esta noche terminarán la ocupación del terreno señalado.

Berlín.—El Canciller alemán ha continuado su viaje triunfal a través de las re-

giones sudetes reconquistadas. En todas las ciudades y pueblos importantes se han repetido las escenas de entusiasmo al paso de la comitiva que acompaña al Führer. Este ha pronunciado un discurso a los sudetes, haciendo resaltar la importancia del gran paso que el ejército alemán estaba dando en busca de la unidad alemana. Terminó diciendo que Alemania había salvado la paz de Europa. Y

## "El Sindicalista", de Madrid, ve el éxito difícil e imposible en los actuales momentos

Todavía colea en los tribunales rojos la pérdida de Málaga

Barcelona.—Las deficiencias del tráfico de correspondencia han obligado al ministro de Comunicaciones del Comité soviético a facilitar una nota, en la que pone de relieve las muchas dificultades con que tiene que tropezar el tráfico para que el público dispense a los funcionarios de Correos de las muchas deficiencias que en el servicio se notan.

Barcelona.—El próximo día 10, ante la Sala Sexta del Tribunal Supremo se verá la causa seguida contra el llamado coronel Vialba, por su actuación en la pérdida de Málaga. Actuará de defensor del encausado el exsubsecretario del Justicia Sánchez Rocca.

Barcelona.—Recientemente un economista rojo, don Juan Grijalba, hizo unas declaraciones abogando por la implantación de un Consejo nacional de economía que diera a esta un carácter totalitario dirigiendo las iniciativas privadas, y la Generalidad de Cataluña ha creado la dirección general del Comercio, para cuyo cargo ha designado al citado economista rojo, siguiendo las insinuaciones de éste. Después de la declaración de Negrán y de esta nueva medida adoptada por los dirigentes rojos, puede observarse claramente el giro que hacia las ideas totalitarias han dado los demócratas marxistas.

Madrid.—La Prensa madrileña se ocupa anoche preferentemente del aniversario del seis de octubre trágico de 1934. Apar

que ahora que en todo el territorio alemán ondeaba la bandera del Reich, todos los alemanes debían percatarse de lo que cuesta lograr la salvación de la Patria. Y que sobre cada metro cuadrado de terreno, todo alemán debe jurar que así como se ha sabido conseguir la totalidad del territorio alemán, así hay que estar dispuesto a morir por defenderlo y conservarlo siempre.

De esto, "Heraldo de Madrid" se queja amargamente al Municipio de que éste rechace la colaboración del vecindario en materia de abastecimiento. "El Sindicalista" reconoce lo decisivo de los momentos actuales. "Estamos, dice, en los instantes decisivos de la guerra. El momento a que hemos llegado es el definitivo para crear el éxito, por difícil que sea, por imposible que parezca".

Si bien los periódicos por otra parte, dedicando largas referen-

## El territorio sudete que ahora pasa al Reich tiene 30.000 kilómetros cuadrados

Y está indicado a la producción de artículos de consumo. El subsuelo contiene una enorme riqueza metalífera

De los 27.000 a 30.000 kilómetros cuadrados del territorio sudete que ahora pasan a formar parte del Reich, con una población relativamente densa —122 habitantes por kilómetro cuadrado—, la mayor parte constituye una zona industrial dedicada predominantemente a la producción de artículos de consumo.

Las principales ramas son la textil—algodón, lana, lino y otros tejidos—, la vidriera, la de la porcelana, la de bisutería y objetos de adorno, la papelera y la de productos alimenticios.

Las riquezas del subsuelo consisten principalmente en lignito,

## La reforma de la enseñanza media

### V). - La inspección en la segunda enseñanza

Por Antonio Martínez García

Una novedad, ciertamente trascendental, del nuevo plan es la creación de un cuerpo de Inspectores o Delegados del Ministerio de Educación cuyo cometido define la base XI en los siguientes términos:

"La Inspección velará por el cumplimiento de las disposiciones y acuerdos superiores, cuidando de que las enseñanzas respondan

a los principios inspiradores del Movimiento Nacional y de que el régimen de cada Centro permita realizar la formación que se pretende y el auxilio que es necesario conceder a los escolares pobres y aptos para el estudio, con objeto de que no quede malogrado ningún talento natural por falta de medios. Dictaminará asimismo sobre las circunstancias de capacidad, higiene y demás condiciones materiales de las instalaciones. La función inspectora será incompatible con la docente en este grado de enseñanza en los Centros oficiales o privados".

La creación de esta Inspección para buen número de Profesores secundarios parecerá molesta, deprimente y hasta humillante, a más de la novedad que trae a nuestras costumbres docentes. Es sin embargo, un organismo que existe en una u otra forma, en todos los países del mundo y se da en el nuestro igualmente para el profesorado o magisterio primario. Y hemos de suponer que en las demás naciones y entre nuestros maestros hay personas que tienen elevada idea de su dignidad profesional, que sienten las obligaciones de la función que desempeñan, sin que por eso encuentren denigrante la inspección que sobre ellos ejercen las autoridades académicas. La costumbre es gran parte para borrar prejuicios y entra en mucho para deshacer preveniciones.

Nadie puede negar que el Estado necesita saber periódicamente cómo se realiza la función docente y educadora con las jóvenes generaciones de igual manera que vela de continuo sobre la salud pública, la moral, la economía y todos los intereses nacionales.

Ahora bien, es indudable que siendo la educación y enseñanza tarea de suyo compleja y muy delicada habrá de ponerse exquisito cuidado para que las personas investidas de ese cargo reúnan, cuando menos, aquellas tres cualidades que se exigieron en un momento histórico, de los Compromisarios de Caspe, a saber: "ciencia, conciencia y prudencia". La primera para poder entender los negocios que se le encomienda que requieren su técnica, la segunda para colocar por encima de toda otra preocupación e interés el bien de los educandos y por ende de la Patria, despojándose de prejuicios, compromisos de clase o condición, la tercera, en fin, para que con su mesura, bondad y discreción corrijan lo defectuoso, estimulen todo lo bueno, encaucen lo desviado, añancen lo poco o mal asentado, respeten y fomenten toda iniciativa venga de donde venga siempre que no pugne con las leyes.

La función del Inspector, por lo mismo que se implanta por primera vez en la segunda enseñanza, ha de ser en los comienzos delicada y difícil, ya que nuestro temperamento es sobradamente perspicaz y puntilloso. El Inspector ha de dejar ver más al amigo que al jefe, al animador que al juez, pues "no hay alma que no sienta pudor más o menos acusado al ser inspeccionada, y sólo consentimos que se nos inspeccione y vea cuando tenemos la certeza de que quien nos inspecciona busca desinteresadamente dirigirnos y hacernos bien" como ha escrito una pluma femenina (Josefina Alvarez, "Ateus", junio 1938).

El ensayo de Inspección secundaria se presta a útiles sugerencias y mucho celebraremos que el acierto en la elección de quienes hayan de hacerla facilite la implantación de la reforma de segunda enseñanza para que ésta arraigue y produzca los excelentes resultados que de todas veras anhelamos.

ahora una serie de problemas ligados al traspaso y que han de ser, en muchos aspectos, bastante más difíciles y complicados que los que hubo que resolver en la incorporación del Saar y en la de Austria.

## Todas las Jefaturas Provinciales de Falange Española Tradicionalista y de las JONS recibirán órdenes circulares sobre la repoblación forestal en todas las provincias

Burgos.—El señor Fernández Cuesta, como Secretario General de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, ha dirigido una orden circular a todas las Jefaturas provinciales relacionada con los trabajos de repoblación forestal.

En ella se dice que la repoblación del suelo nacional, convertido por inercia de unos o egoísmo de los demás en calveros y parameras, debe sufrir una transformación en bosques frondosos que a la vez que acrediten nuestra capacidad económica, sirvan para rendir beneficiosos efectos en la paz, de acuerdo con el punto 20 del programa del partido.

Como esta tarea de repoblación forestal se inició ya la pri-

mavera última, hay que seguir recogiendo las enseñanzas de entonces para organizar el servicio en forma que cooperen al mismo con su esfuerzo patriótico aquellos afiliados que no han ofendido su vida por la Patria en los campos de lucha, esfuerzo que ha de tener carácter popular, pero no al modo de espectáculo de una Fiesta del Arbol, sino con el impulso y características de todas las obras del Movimiento.

Por ello se ordena la movilización de los afiliados de Falange Española Tradicionalista y de las JONS en las provincias para llevar a cabo la repoblación forestal, con arreglo a las normas que se comunicarán a las respectivas Jefaturas provinciales.

## En el Consejo de Ministros de anoche se anunció la Ley de Bases de Organización Sindical

Un vasto plan de reconstrucción de España

Burgos.—Bajo la presidencia del Jefe del Estado, se ha reunido el Consejo de ministros.

La reunión terminó después de las once y media de la noche. A la salida el ministro del Interior, señor Serrano Suñer facilitó a los informadores la siguiente referencia:

El Consejo de ministros ha examinado los distintos aspectos que plantea el gran problema de la reconstrucción de España y a los efectos del establecimiento del plan a seguir y de la determinación de las fórmulas financieras, ha designado una ponencia inter-

ministerial compuesta por los ministros de Asuntos Exteriores, Interior, Hacienda, Industria y Comercio y Agricultura.

El ministro de Acción Sindical ha anunciado al Consejo la presentación en uno de los primeros Consejos del proyecto de Ley de Bases de Organización Sindical.

Han sido aprobados: Ley sobre aprovechamiento de pastos y rastrojeras.

Decreto, sobre construcción de buques por armados extranjeros.

Sobre elevación de las tarifas postales y telegráficas.

Concesión de licencias para los aparatos encaudadores y reglamentación de los sindicatos económicos.

Finalmente se aprobó un decreto nombrando magistrados del Tribunal Supremo, a don Celestino Valledor Suárez Otero, don Luis Suárez Alonso de Fraga y don Luis Felipe Vivanco y Pérez del Villar.

## Desilusiones de los franceses bellicosos acerca del proyectado envío de refuerzos a Barcelona

Roma.—"La Tribuna" recibe de París el siguiente comunicado:

El grupo de los partidarios de la guerra en Francia, esto es, del consorcio judío-masónico-moscovita se siente amargado a consecuencia del acuerdo de Munich. A este respecto se sabe que estos señores de la guerra a todo trance habían preparado su plan estratégico de agresión contra Alemania. Sabiendo de antemano que no se hubiera podido acudir en ayuda de Checoslovaquia a través de la fuerte línea Siegfried, los bellicosos franceses habían pensado enviar dos cuerpos de ejército a Cataluña para juntarse a los marxistas de España, derrotar así las tropas de Franco y asegurar las comunicaciones francesas con el Africa del Norte. Pero ahora, con el acuerdo de Munich, ha caído la última esperanza de Barcelona. La desesperada resistencia de los marxistas en el frente del Ebro tenía la finalidad de resistir todo el tiempo posible en el terreno en espera de recibir colosales refuerzos de Francia empeñada en una guerra contra Italia y Alemania. La paz de Munich ha destruido estas esperanzas.

## El Cardenal Verdier dirige una colecta de libros para los Seminarios españoles

Berna.—El Secretariado Internacional de Estudiantes Católicos "Pax Romana", continúa sus trabajos en favor de la España nacional mediante una colecta en metalico y en libros. La Federación francesa de estudiantes católicos ha remitido ya grandes cajas de libros, y el Cardenal Verdier está preocupado personalmente en una colecta de libros de Teología para los Seminarios españoles.

Ya dimos la noticia de que los estudiantes católicos ingleses celebrarán pronto "El día de España". También los estudiantes católicos de Suiza y Finlandia han remitido dinero y libros al Secretariado Internacional de Estudiantes Católicos.

## GOBIERNO CIVIL

En el día de hoy se han impuesto por el Gobierno civil las siguientes multas:

A don Nicolás Fernández, mil pesetas por venta de artículos militares a precio exagerado, sin factura y sin legalizar.

A don Nicolás Lobera, cinco mil pesetas por ocultación de géneros.

A la zapatería "Julia" por precios abusivos (quinientas pesetas).

A la viuda de Obedruco mil pesetas por venta de garbanzos a precio abusivo y ocultación de alubias.

A la tienda "El Desastre" por no tener precios a la vista, 200 pesetas.

A la antigua Casa Atauri, por igual causa, 100 pesetas.

A la casa Olivares por igual causa, 200 pesetas.

El señor Gobernador ha recibido un expresivo telegrama de S. E. el Generalísimo agradeciéndole el que le dirigí con motivo de su fiesta onomástica y a la vez envía su afectuoso saludo extensivo a toda la provincia.

## Ecos de Sociedad

VIAJES

De Pamplona, ha venido el muy ilustre señor don Carlos Lorea.

Para San Sebastián ha salido el comerciante don Manuel Vicente.

Regresó de Bilbao, nuestro buen amigo don Jaime Zubizarre.

Llegó de San Sebastián el R. P. Florentino, religioso mallanista.

Pasados unos días con sus padres, regresó a Pamplona don Ignacio Mongelos.

Por breve tiempo llegó de Llodio, donde se encuentra descansando en casa de sus padres de las fatigas del frente, el joven abogado, querido amigo nuestro, don Gerardo Larrea.

Dada por terminada su temporada en Zarzán, ha regresado a su casa de Vitoria, la familia de nuestro buen amigo don José María Navarro.

Han marchado a incorporarse al buque escuela "Galatea" los jóvenes Doroteo Fraile y Francisco Barbadillo.

ENFERMOS

Se halla completamente restablecido de su enfermedad, el Padre Provincial de la Congregación de Marianistas, R. P. Murguía.

ANIVERSARIO

Hoy se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la respetable dama doña María de los Dolores Anguiano y Albiz, esposa que fue del comandante don Antonio Vázquez.

Con tan triste motivo, esta mañana, a las diez, y en la parroquial iglesia de San Miguel Arcángel se ha celebrado funeral de nuestro buen amigo don José María Navarro.

Reiteramos, una vez más, a los familiares de la finada el sincero testimonio de nuestro pésame y condolencia.

DESTINOS

Don Alfonso Pietas Tolosana, soldado del Regimiento de Artillería Montaña núm. 2, a disposición del General Jefe del Ejército del Norte.

Alférez provisional de Infantería, don Facundo Muro Torrero, del Grupo de Regulares de Albuernas, número 5, al Batallón de Montaña Flandes, núm. 5, en comisión.

## Cofradía de la Virgen Blanca

### Día semanal de Rogativas por España

Mañana, día 8, a las siete de la misma, desde la parroquia de San Miguel a la S. I. Catedral, ante el altar de la Virgen del Rosario.

## NUEVO TEATRO

Compañía de Comedia Cómica OSETE-ESPINOSA

(Temporada popular)

Butaca: Tarde, 2,50 ptas. Noche, 2,25 ptas.

Sábado 8 de octubre de 1938 :: Tercer Año Triunfal

Tarde, a las 7 :: Noche, a las 10,30

Presentación de la Compañía con el juguete cómico

en tres actos, original de Pedro Muñoz Seca,

EL VERDUGO DE SEVILLA